

Artículo [ES]

Consideraciones latinoamericanas sobre la modernización china y sus oportunidades históricas

Latin American concerns and historical opportunities of Chinese path to modernization

Mengyu Li^a, Ziyiing Li^a

^aFacultad de Estudios Hispánicos y Portugueses, Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing, Beijing, China

RESUMEN

La modernización ha sido la tendencia fundamental en la evolución histórica mundial desde la Era Moderna, y hacia ella, cada país ha explorado su propio camino. En el informe del XX Congreso del Partido Comunista de China (PCCh) se planteó el concepto de la modernización china y se expusieron sistemáticamente sus cinco características principales. Desde la perspectiva latinoamericana, se ha prestado relevante atención al avance de la modernización china desde tres aspectos: la prosperidad común de todo el pueblo, la coexistencia armoniosa del ser humano y la naturaleza y el seguimiento del camino del desarrollo pacífico. Este artículo revisa y analiza el contenido de las consideraciones de América Latina sobre la modernización china y pretende discutir algunos hallazgos que servirán para la realización de modernización de la región. Entre los principales resultados, se encontraron que la experiencia exitosa del camino chino ha enriquecido las opciones y vías de América Latina proporcionando un enfoque de referencia para que la región pueda modernizarse más rápido, y las relaciones sino-latinoamericanas ofrecerán nuevas opciones y oportunidades para potenciar la influencia internacional de los países latinoamericanos.

Palabras claves: modernización, modernización china, relaciones sino-latinoamericanas, América Latina

ABSTRACT

Modernization has been the fundamental trend in world history since the modern era, and countries have explored their own paths to modernization. The 20th National Congress of the Communist Party of China introduced the concept of Chinese path to modernization and systematically expounded its five main features. From the perspective of Latin America, there has been significant attention to China's pursuit of modernization, particularly in three aspects: common prosperity for all, harmony between humanity and nature, peaceful development. This paper analyzes Latin America's concerns about Chinese path to modernization, and discusses the enlightenment and reference of Chinese path to modernization to Latin America in realizing its own modernization. The study found that the successful experience of the Chinese path to modernization road has enriched the choices and ways of Latin America's modernization, provided a reference template for Latin America to accelerate its modernization process, and the further development of China- Latin America cooperative relations will also provide new options and opportunities to enhance the international influence of Latin American countries.

Keywords: Party diplomacy, Communist Party of China, China-Latin America relations, inter-party exchanges

Recibido: septiembre 2024. **Aceptado:** enero 2025

Autores: Mengyu Li, candidato de doctorado de la Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing, ORCID:0009-0004-5405-620X;

Ziyiing Li, catedrática de la Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing, ORCID: 0000-0002-3166-645X

Correspondencia: Ziyiing Li, uni_city@126.com; **Editor:** Ana López Sánchez

Fondo: Fondo de Ciencias Sociales Nacionales de China, número del proyecto: 23&ZD018.

1. Introducción

En el informe del XX Congreso Nacional del Partido Comunista de China (PCCh) se presentó de manera creativa el concepto de la “modernización al estilo chino” con explicaciones sistemáticas de sus características fundamentales. Se trata de una modernización con enorme magnitud poblacional, prosperidad común de todo el pueblo, coordinación entre la civilización material y la espiritual, coexistencia armoniosa del ser humano y la naturaleza y seguimiento del camino del desarrollo pacífico. El informe establece claramente que *la modernización china es la modernización socialista dirigida por el PCCh, tiene no solo las características comunes a la modernización de los diversos países, sino, más aún, las peculiaridades chinas basadas en nuestras condiciones nacionales propias* (Xi, 2022a, pp.22-24). El camino chino ha enriquecido las opciones y vías hacia la modernización para los países en desarrollo, y ha proporcionado una nueva experiencia histórica a todos los países y naciones del mundo que esperan acelerar su desarrollo manteniendo su independencia.

Entre los países del Tercer Mundo, América Latina fue la primera región en iniciar el proceso de modernización, convirtiéndose en “un laboratorio” de modernización (Han, 2010, p.30). Medio siglo después de obtener la independencia, a partir de los 70’s del siglo XIX, se comenzó el temprano proceso de modernización dependiente, y luego se adoptaron las estrategias de modernización desarrollista y neoliberal. En el proceso de explorar el camino de modernización y desarrollo, América Latina enfrenta una serie de problemas como la dependencia económica, la colonialización cultural y una débil construcción política. Hoy día, la región todavía no ha alcanzado una modernización plena y siempre se ha encontrado en un “estado de semidesarrollo” inacabado, sin poder lograr su objetivo de desarrollo (Zeng, 2011, p.40). En la actualidad, América Latina necesita urgentemente salir de su dilema de desarrollo y encontrar soluciones que se adapten a sus propias condiciones.

Por lo tanto, diversos sectores de América Latina han mostrado un gran interés por la propuesta de la modernización china, con el fin de aprender de ella y aplicarla a sus propios procesos. El presidente cubano Díaz Canel considera que “bajo el liderazgo del Partido Comunista de China, la modernización china ha convertido a China en un país socialista científico, moderno y avanzado, que tiene un valor de referencia para Cuba” (TV. CCTV, 2022). Iara Vidal, periodista de la Revista Brasileña, señala en su artículo que se trata de una modernización socialista dirigida por el Partido Comunista de China que refleja características comunes a cualquier otra modernización, pero también tiene peculiaridades chinas basadas en la realidad nacional (Iara, 2023). Carlos Larrea, embajador de Ecuador en China, sostiene que “China comenzará un proceso histórico nuevo, integral y moderno y escribirá un nuevo capítulo de prosperidad” (Li, 2023). El periódico dominicano *El Diario* publicó un artículo de opinión afirmando que “el basamento del desarrollo chino se sustenta en la construcción de un ‘socialismo con características chinas’, no se puede trasplantar ni imponer en ninguna otra nación. Pueden tomar experiencias, pero siempre para aplicarlas en la realidad idiosincrática e histórica nacional sin copiar ni replicar. China ha logrado levantar en tiempo extraordinariamente breve una majestuosa sociedad, llegando en solo 40 años los que otras han necesitado 200. Se rejuvenecerá al PCCh y el modelo socio-económico propio hacia el objetivo de una sociedad socialista ‘moderna, próspera, fuerte, democrática’ y avanzada” (Klinger, 2022). El académico venezolano Luis Delgado enfatizó que “en los últimos años, el gobierno venezolano ha estado aprendiendo de las experiencias de desarrollo de alta calidad de China, y la experiencia de la modernización al estilo chino es muy valiosa para otros países (Li, 2023).

2. Consideraciones latinoamericanas sobre la modernización china

Dado su experiencia histórica y el proceso difícil de desarrollo que ha atravesado, las tareas urgentes que enfrenta en la actualidad para lograr un desarrollo sostenible, mejorar el bienestar de sus pueblos y aumentar su influencia en el ámbito internacional, así como la esperanza de las relaciones sino-latinoamericanas de cooperar por una ganancia compartida y constituir un gran plan para el desarrollo a largo plazo, los países latinoamericanos muestran un creciente interés por las experiencias exitosas de China

en tres dimensiones de la modernización: de prosperidad común de todo el pueblo, de coexistencia armoniosa del ser humano y la naturaleza, y de seguimiento del camino del desarrollo pacífico.

2.1 Relevante atención de la región latinoamericana por la modernización china de prosperidad común de todo el pueblo

Durante mucho tiempo, América Latina ha sido la región del mundo con la desigualdad más severa entre ricos y pobres. Datos del informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) de 2021 muestran que la tasa de pobreza en la región fue del 32.1%, y la tasa de pobreza extrema alcanzó el 13.8% (Lin, 2022). En los últimos años, la brecha se ha ampliado gradualmente y la distribución de los recursos sociales se ha vuelto cada vez más irracional, situaciones que resultan difíciles para ser solucionadas en el corto y medio plazo, y el impacto de la pandemia ha agravado aún más la pobreza en la región. En este contexto, América Latina ha realizado numerosos esfuerzos e intentos para reducir la pobreza, implementando en algunos países programas de bienestar social y reformas fiscales para ayudar a los grupos más vulnerables a acceder a servicios básicos como salud, educación y vivienda, con el fin de reducir la desigualdad. Sin embargo, debido a las políticas de ayuda débiles en los países latinoamericanos, y la falta de mejoras sustanciales en la estructura social a pesar de estas medidas, la región enfrenta una necesidad urgente de llevar a cabo una cooperación en reducción de la pobreza con otros países y regiones.

Muchos académicos latinoamericanos han notado que los logros de China en la reducción de la pobreza han hecho contribuciones significativas a los esfuerzos globales por erradicar la pobreza, alcanzando el objetivo de reducción de la pobreza del Programa de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas para 2030 con diez años de antelación, y creando un gran milagro en la historia de la lucha contra la pobreza. A lo largo de más de setenta años de esfuerzos en la reducción de la pobreza, China ha acumulado una exitosa experiencia y ha seguido un camino con características chinas para abordar este desafío. El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, señala que China ha mejorado las condiciones de vida de su pueblo y ha ganado la lucha contra la pobreza, lo que constituye un acontecimiento histórico de gran magnitud (Chinanews, 2022). D. Gustavo Sabino Vaca Narvaja, ex embajador de Argentina en China, dijo que “bajo el liderazgo del Partido Comunista de China, China ha completado la tarea histórica de aliviar la pobreza y construir una sociedad moderadamente acomodada de manera integral, y ha logrado su primer objetivo del centenario. Este es un acontecimiento importante para toda la humanidad” (Wu, 2022). *El Diario Granma* de Cuba considera que “la eliminación de la pobreza es uno de los logros más importantes que China ha alcanzado en la última década. En zonas como el suroeste de China, por ejemplo, la Región Autónoma del Tíbet, el consumo per cápita de los residentes ha aumentado significativamente en la última década (Antonio, 2022). El periódico boliviano *Razón* informa que “el Partido Comunista Chino ha promovido y ampliado con éxito la modernización al estilo chino, sacando de la pobreza a casi 100 millones de pobres de las zonas rurales, e históricamente ha resuelto con éxito el problema de la pobreza absoluta. Esto ha traído beneficios tangibles al pueblo chino, lo cual ha sido reconocido por la comunidad internacional” (Xi, 2022b).

En recientes años, la cooperación en la reducción de la pobreza se ha convertido en un área importante de cooperación entre China y América Latina. En 2015, la Primera Reunión Ministerial del Foro China-CELAC adoptó el *Plan de Cooperación entre China y los Países de América Latina y el Caribe (2015-2019)*, que incluyó el objetivo de “erradicar la pobreza” y expresó el deseo de “promover el diálogo y el intercambio de mejores prácticas entre las instituciones de lucha contra la pobreza, la erradicación del hambre y la asistencia social de ambas partes”. Esta reunión tuvo un impacto significativo en la promoción de la cooperación Sur-Sur y el progreso global. En 2021, el primer Foro China-América Latina sobre Reducción de la Pobreza y Desarrollo, con el tema “Diálogo sobre la reducción de la pobreza entre China y América Latina: Políticas y Prácticas”, se celebró con el objetivo de fomentar el intercambio y la difusión de las experiencias de China y América Latina en la reducción de la pobreza en el contexto de la pandemia de COVID-19. En 2022, se llevó a cabo el segundo Foro China-América Latina sobre Reducción de la Pobreza y Desarrollo, bajo el tema “Avanzar en la Cooperación China-América Latina en la Reducción de la Pobreza en la Era Post-Pandemia”, con el fin de impulsar una cooperación más profunda en el área de la reducción de la pobreza y el desarrollo rural entre ambas regiones. El diseño estratégico cada vez más consolidado entre China y

América Latina ha sentado las bases políticas para la cooperación en la reducción de la pobreza y ha fortalecido el consenso mutuo en este ámbito. La experiencia de China en resolver el “último kilómetro” de la pobreza y en aplicar políticas de pobreza focalizadas puede ser de gran ayuda para América Latina, especialmente para abordar problemas como la disminución de los rendimientos marginales de las políticas de pobreza, la redistribución injusta e inequitativa de recursos, y las fallas en los mecanismos de salida.

La modernización china en la que todas las personas se prosperan juntas ha logrado sincronizar el crecimiento económico y la reducción de la pobreza, permitiendo a los pobres compartir las experiencias y los frutos del desarrollo económico, lo cual proporciona una referencia importante para América Latina en la resolución de la “pobreza vinculada al crecimiento”, y ha atraído una atención significativa de diversos sectores de esta región.

2.2 Alta atención de América Latina por la modernización china de coexistencia armoniosa del ser humano y la naturaleza

América Latina es una región rica en recursos ecológicos, con más de 5 millones de kilómetros cuadrados de tierras cultivables. Alberga el 20% de las reservas mundiales de petróleo, cubre el 23% de las áreas forestales globales, posee el 70% de las especies del mundo, el 29% de las precipitaciones y el 31% de los recursos de agua dulce del planeta (Li et al., 2020, p.157). En sus primeras etapas, aprovechando su abundante dotación natural y adoptando una estrategia de desarrollo basada en la exportación de productos primarios, los países latinoamericanos lograron beneficios significativos. Sin embargo, este modelo de desarrollo, que ha dependido durante largo tiempo de la explotación de recursos naturales y productos primarios, ha exacerbado los daños al medio ambiente. Además, con más de 500 años de historia en la extracción de recursos minerales, la minería a gran escala ha llevado a la región a enfrentar crisis en diversas áreas, tales como el efecto invernadero, el cambio climático, la disminución de la biodiversidad, la escasez de recursos hídricos, los desastres geológicos y la contaminación ambiental, entre otros.

Actualmente, la inversión china en América Latina sigue en aumento, y parte de ella se concentra en sectores sensibles al medio ambiente. Desde el punto de vista sectorial, las industrias intensivas en contaminación están principalmente relacionadas con el desarrollo y procesamiento de recursos naturales, con la manufactura de bajo valor agregado, abarcando sectores como la extracción y procesamiento de petróleo, gas y minerales, la fabricación de metales y el procesamiento de alimentos, entre otros. Estas industrias requieren extraer recursos directamente del entorno natural o utilizarlos como productos intermedios en el proceso de producción, generando sustancias contaminantes como aguas residuales, emisiones gaseosas y desechos sólidos que vuelven a contaminar el medio ambiente. La mayoría de los proyectos de inversión china en sectores como la minería, la agricultura y las infraestructuras en América Latina se localizan en áreas de alta biodiversidad, algunas de las cuales son regiones tradicionales habitadas por comunidades indígenas. Por lo tanto, los gobiernos y los pueblos de América Latina otorgan mayor importancia al entorno ecológico de las áreas donde se ubican los proyectos de inversión china que otras regiones en desarrollo.

La interpretación latinoamericana del concepto de modernización china de coexistencia armoniosa del ser humano y la naturaleza se expresa, por un lado, en la admiración del modelo de desarrollo verde de China. Por ejemplo, la académica brasileña Ana Caroline Sampaio dijo que “China ha mantenido un firme compromiso con la protección del medio ambiente y ha controlado con éxito la contaminación del aire en los últimos siete años, mejorando significativamente el medio ambiente (52hrtt, 2023). Gustavo Ng, editor jefe de la revista *DangDai* (Contemporáneo), un conocido periodista argentino, cree que “China debería buscar una industria y un consumo más ecológico, bajar la contaminación ambiental, lograr ecosistemas diversos, sostenibles y estables, y continuar con la revolución energética hacia fuentes limpias.” (Gustavo, 2022). Por otro lado, esta interpretación también se refleja en las evaluaciones de las inversiones chinas en América Latina: Fernando Vanacuni, ex ministro de Relaciones Exteriores de Bolivia menciona que China ha construido muchas carreteras y puentes en áreas con altos requisitos ecológicos y ambientales en Bolivia. No solamente aseguran la conexión viales sino también han cuidado a la Madre Tierra y el desarrollo sostenible (Xinhua, 2022a). Víctor Carrillo, presidente de la Televisión Ambiental de Venezuela, dijo: “el uso

de energías alternativas por parte de China para combatir la desertificación y sus contribuciones en la forestación y limpieza de cuerpos de agua son dignos de referencia en el mundo; China ha hecho importantes esfuerzos para lograr una transformación verde de la economía mundial, ahorrar energía y reducir las emisiones, y muchos países latinoamericanos han logrado la protección ambiental utilizando paneles solares chinos para proveer electricidad a zonas remotas” (Xinhua, 2022b).

2.3 Alta atención de América Latina por la modernización china de seguimiento del camino del desarrollo pacífico

China siempre se ha adherido a la política de no injerencia en los asuntos internos y de intercambios equitativos sin condiciones en América Latina, el desarrollo de las relaciones bilaterales ha sido eficiente, pragmático y diverso. Desde el nuevo siglo, las relaciones sino-latinoamericanas han tenido relevantes avances en la confianza política mutua, la cooperación económica y comercial, los intercambios culturales, el intercambio de información y la cooperación internacional y otros aspectos. Los conceptos de “desarrollo común” y “beneficio mutuo” implican que América Latina ya no es solo un proveedor de recursos naturales, sino un socio de China que confronta juntos una serie de desafíos de desarrollo. Se trata de una relación de cooperación igualitaria, mutuamente beneficiosa y complementaria.

En los últimos años, los países de América Latina han mostrado una mayor proactividad en su cooperación con China, intensificando su colaboración en la iniciativa de la Franja y la Ruta y participando activamente en negociaciones de libre comercio, lo que refleja la creciente atracción positiva de China hacia la región latinoamericana. Hasta diciembre de 2022, un total de 21 países de América Latina y el Caribe han firmado documentos de cooperación con China para la construcción conjunta de la Franja y la Ruta (Lou, 2023). Esta iniciativa ha impulsado el desarrollo económico, comercial e infraestructura en la región, facilitando la interconexión en áreas como cultura, educación, sociedad, instituciones, digitalización y espacio, y se ha convertido en un vínculo clave para fortalecer la cooperación entre China y América Latina, así como para promover la construcción de una comunidad de destino común entre ambas partes.

Asimismo, como un importante participante y promotor del sistema internacional y la gobernanza global, China ha propuesto varias nuevas propuestas y enfoques favorables para el desarrollo global, creando plataformas públicas para la cooperación mundial y explorando activamente nuevas rutas para la cooperación multilateral y el desarrollo común. “La modernización china como una nueva forma de civilización humana, se enriquecerá enormemente mediante el intercambio mutuo con otras civilizaciones globales, contribuyendo significativamente al florecimiento del jardín de las civilizaciones del mundo” (People.cn, 2023). En este contexto, diversos sectores de América Latina han expresado su alto reconocimiento hacia la afirmación histórica de que “la modernización china es una modernización en términos de seguimiento del camino del desarrollo pacífico”. Manuel Pichardo, secretario de Relaciones Internacionales del partido Fuerza del Pueblo de la República Dominicana, señala que, desde la reforma y apertura, China ha logrado éxitos que otros no han alcanzado en muchos años; a diferencia de otros países que saquean las riquezas de otras naciones, China ha basado su crecimiento en el respeto a sus socios, lo cual es digno de ser aprendido y emulado (Ministerio de Relaciones Exteriores de la República China, 2023). Evo Morales, ex presidente de Bolivia destaca que “China siempre proclama el multilateralismo y su desarrollo lo comparte con el resto del mundo. La iniciativa de China para avanzar hacia la modernización esté orientada a buscar el equilibrio, sin dejar a nadie atrás” (Xinhua, 2022a). Juan Antonio Tack, ex ministro de Relaciones Exteriores de Panamá, afirma que durante varias décadas, China se ha consolidado como una gran potencia mundial, y su modelo ha sido respetado a nivel internacional. Su política exterior, basada en la paz, la amistad, la cooperación y la no intervención, es característica de la diplomacia china, que también ha estado comprometida en promover la construcción de una comunidad de destino compartido para la humanidad y avanzar en la seguridad internacional. (Beijing Review, 2022).

La modernización de seguimiento del camino del desarrollo pacífico promueve la paz y la seguridad internacional, fomenta la globalización económica y la cooperación entre los países, constituye nuevos modelos de cooperación para lograr el desarrollo común.

3. Oportunidades históricas de la modernización china para América Latina

El desarrollo de la modernización china es radicalmente diferente al de los países occidentales. En un período de poco más de 40 años, China ha logrado avances económicos y sociales en múltiples aspectos que a los países de Europa Occidental y Estados Unidos les ha tomado casi 200 años lograr los éxitos. Ningún otro país ha logrado un desarrollo tan rápido en un tiempo tan corto. Los académicos latinoamericanos han expresado su admiración por el rápido desarrollo de China, y han prestado especial atención a sus experiencias exitosas. Señalan un interés significativo por explorar vías para su propia modernización basada en los logros de China, se busca impulsar el progreso económico, político y social de la región a través de la cooperación con China.

3.1 *La exitosa experiencia de la modernización china proporciona un modelo para la modernización y el desarrollo de los países latinoamericanos*

El desarrollo político en América Latina ha experimentado cambios y transformaciones, con una inestabilidad extrema, oscilando entre autoritarismo y democracia, militares y civiles, izquierda y derecha, lo que genera el péndulo político. Los países latinoamericanos, al adoptar de manera mecánica los sistemas bipartidistas, multipartidistas y la democracia representativa de los países occidentales, han enfrentado problemas como la falta de representatividad democrática, baja participación política de la población, dificultades en la gobernabilidad del gobierno, retraso en la capacidad institucional y baja eficiencia administrativa. Esto ha generado insatisfacción entre los ciudadanos hacia el modelo político, el gobierno y las instituciones, ha intensificado el caos del “politiqueo multipartidista” en la región y ha reducido la credibilidad de los sistemas políticos latinoamericanos. Hasta hoy, el desarrollo de la democracia representativa en América Latina sigue siendo bajo, mostrando características de una “democracia débil”. La construcción y el desarrollo de los sistemas políticos latinoamericanos son el resultado de doble influencia: las teorías importadas del pensamiento occidental y las tradiciones históricas y culturales propias (Li et al., 2020, p.8-9). En contraste, el camino de la modernización china tiene sus raíces en un país oriental que es históricamente subdesarrollado, y se desarrolla bajo el principio de “la necesidad de capital, pero no del capitalismo” (Hu, 2023). Surgió y creció en una sociedad semicolonial y semifeudal, lo que hace fundamentalmente distinto de la expansión colonial capitalista y de las rutas tradicionales de la modernización socialista, es una nueva vía independiente dirigida por PCCh, que lidera al pueblo chino en la construcción de una modernización socialista con características chinas. Esta nueva ruta rompió con la idea tradicional de que “la modernización es igual a capitalismo” y renovó la etapa histórica en la que “el Oriente está subordinado por el Occidente”, abriendo un nuevo camino de desarrollo social.

Durante mucho tiempo, las teorías predominantes de la modernización se han centrado en los obstáculos internos que enfrentan los países en su proceso de modernización, y han establecido que la fórmula ortodoxa central para la modernización es “descolonización + crecimiento económico + democratización”, bajo la supervisión de las potencias coloniales. Esta visión ha quedado atrapada en un dogmatismo teórico, como el representado por el “Consenso de Washington”, lo que ha llevado a una limitación en el pensamiento (Zhao, 2023). La modernización china, que es la modernización socialista dirigida por el PCCh, asegura que el desarrollo del socialismo con peculiaridades chinas cuente siempre con un núcleo político estable, lo cual favorece la capacidad de “concentrar fuerzas para hacer grandes cosas” y evita el desgaste de consenso y colaboración por la fragmentación de intereses y los conflictos sociales. Como expresa Jaime Caycedo Turriago, Secretario General del Partido Comunista de Colombia, bajo su liderazgo científico y sabio, “el PCCh promovió el éxito de la revolución china en circunstancias difíciles, lo que constituye una de las revoluciones sociales más influyentes en la historia mundial” (Lou, 2023). En consecuencia, el rápido desarrollo de China no podría haberse logrado sin la planificación científica y la gestión efectiva del Partido Comunista de China.

Debido a que los países latinoamericanos dependen demasiado de ventajas comerciales complementarias y del modelo orientado a la exportación, sus economías dependen en gran medida de los países desarrollados occidentales. Después de la década de 1990, la economía latinoamericana copió el

modelo neoliberal occidental, lo que puso a la región en un dilema reformista. Cuando los países desarrollados comenzaron a implementar prácticas monopolísticas, los mercados, las finanzas y la tecnología quedaron bajo su control, lo que permitió que los países latinoamericanos fueran dominados en su proceso de modernización. Aunque, en apariencia, lograron la independencia, los cambios en el entorno externo continúan teniendo un gran impacto sobre ellos. En contraste, la modernización china ha sido de exploración independiente en vez de ser dependiente o réplica de otros países.

Como han señalado los académicos chinos, “el camino de la modernización china no es una simple continuación del modelo histórico y cultural del país, ni una aplicación rígida de los esquemas planteados por los clásicos marxistas, ni una repetición de las experiencias socialistas de otros países, ni una imitación de la modernización de países extranjeros” (Wu, 2023a), sino que se ha basado en la independencia y la autonomía, manteniendo firmemente el destino del desarrollo y progreso en propias manos. Luciana Santos, líder del Partido Comunista de Brasil dijo que “China siempre ha aplicado una política exterior independiente, defendido el multilateralismo y participado activamente en la gobernanza internacional, lo que ha desempeñado un papel importante en la promoción de un patrón mundial más justo y razonable” (Hora do Povo, 2022). Por lo tanto, el camino hacia la modernización de cada país debe ser elegido por su propio pueblo, ya que la dependencia y la imitación de modelos extranjeros no conducen al éxito.

3.2 La construcción de la modernización china supone un impulso para la cooperación al desarrollo de los países latinoamericanos

En el proceso de modernización liderado por Occidente, los países latinoamericanos se encuentran en la fase final del sistema de división del trabajo “centro-periferia”. Han sufrido una distribución irracional y shocks externos periódicos provenientes de los “países del centro” occidentales que controlan el capital y las economías avanzadas. Tecnología Han estado durante mucho tiempo en el escenario internacional fuera del “centro de atención”.

Desde el nuevo siglo, el volumen comercial entre China y América Latina ha superado los 20 mil millones de dólares en 2003 y alcanzará casi 500 mil millones de dólares en 2022, lo que demuestra el alto grado de complementariedad entre China y América Latina. En comparación con los países latinoamericanos, China tiene tres ventajas principales: un mercado grande, un sistema industrial completo y abundantes recursos laborales. América Latina es rica en energía, minerales y recursos agrícolas. Es el segundo destino más importante de la inversión extranjera directa de China. y está en constante aumento. El establecimiento del Foro China-América Latina proporciona una nueva plataforma para la cooperación China-América Latina y la mejora de las relaciones sino-latinoamericanas y forma un patrón de relaciones de “asociación cooperativa integral + asociación estratégica integral + asociación estratégica integral+ múltiples relaciones amistosas” (Xie, 2018).

El Libro Amarillo sobre América Latina: Informe del desarrollo de América Latina y el Caribe (2021-2022) señala que el desarrollo de las relaciones entre China y América Latina continúa con un ritmo eficiente y pragmático, China ha llevado a cabo una variedad de actividades de diplomacia pública en esta región. Desde 2021, las relaciones sino-latinoamericanas han logrado avances significativos en diversos ámbitos, como la confianza política y la cooperación económica y comercial. La Iniciativa de la Franja y la Ruta se ha consolidado como un vínculo clave para fortalecer la cooperación China-América Latina y promover la construcción de una comunidad de destino común entre ambas partes. David Mauricio Castrillón Kerrigan (Kong Tianwei), investigador de la Universidad Externado de Colombia afirma que la sabiduría y las soluciones chinas no se han limitado en el nivel teórico, sino han implementado acciones concretas. Se espera que el número de países latinoamericanos que participan en la construcción conjunta de La Franja y la Ruta aumente aún más en el futuro (Wu, 2023b).

4. Conclusión

Los países de América Latina consideran que la posición prominente de China en el mundo actual es el resultado de su propio proceso de modernización, del vigoroso desarrollo económico y de los beneficios

compartidos por los países del mundo con China. La modernización china ha roto el concepto tradicional de “modernización es igual al Occidente”, ha respondido los problemas de “dependencia económica” y “péndulo político” que enfrentan muchos países latinoamericanos, lo que ha brindado esperanza y confianza a los países en desarrollo, incluida América Latina. Con el ascenso del estatus internacional de China, la modernización china ha comenzado a tener una influencia generalizada por todo el mundo, agregando nuevas opciones y oportunidades para América Latina. A través de la participación en la iniciativa de la Franja y la Ruta y el proceso de globalización liderado por China, América Latina tiene la posibilidad de fortalecer completamente la interconexión entre los continentes euroasiático y americano, avanzar en el aprendizaje mutuo entre las civilizaciones de Asia y Europa, y lograr una alineación de estrategias de desarrollo. En la construcción de una comunidad de destino común de la humanidad, América Latina podrá contribuir con “sabiduría latinoamericana” y “fuerza latinoamericana”, lo que, a su vez, incrementará la influencia internacional de los países de esta región.

Bibliografía

- (Antonio, 2022) Antonio, C. (2022). La fuerza de una economía en crecimiento que impacta en la atención a lo social. En: <https://www.granma.cu/mundo/2022-10-19/la-fuerza-de-una-economia-en-crecimiento-que-impacta-en-la-atencion-a-lo-social-19-10-2022-19-10-30>.
- (Beijing Review, 2022) Beijing Review. (2022). La mirada del extranjero al XX Congreso Nacional: Discusión en las Américas sobre el informe del XX Congreso Nacional. En: http://www.beijingreview.com.cn/shishi/202210/t20221021_800311112.html.
- (Chinanews, 2022) Chinanews. (2022). Presidente de Venezuela Maduro: El Partido Comunista de China ha llevado al pueblo chino a la vanguardia del desarrollo mundial. En: <http://www.chinanews.com.cn/gn/2022/10-14/9873073.shtml>.
- (Gustavo, 2022) Gustavo, Ng. (2022). XX Congreso del PCCh: una modernidad con peculiaridades chinas. En: <https://dangdai.com.ar/2022/11/05/xx-congreso-del-pcch-una-modernidad-con-peculiaridades-chinas/>.
- (Han, 2010) Han, Q. (2010). *El proceso de modernización mundial: Volumen de América Latina*. Nanjing: Editorial del Pueblo de Jiangsu, 2010, p.30. (En chino)
- (Hora do Povo, 2022) Hora do Povo. (2022). Luciana Santos: 20° Congresso do PC da China fortalecerá desenvolvimento e multilateralismo, *horadopovo.com.br*. En: <https://horadopovo.com.br/luciana-santos-20-congresso-do-pc-da-china-fortalecera-desenvolvimento-e-multilateralismo/>.
- (Hu, 2023) Hu, B. (2023). Queremos capital, no capitalismo: Estudio sobre el significado mundial del camino de modernización china. *la Universidad de Henan (Edición de Ciencias Sociales)*, Vol 63, No. 5, p.7.
- (Iara, 2023) Iara, V. (2023). Saiba como funciona o processo de modernização da China. En: <https://revistaforum.com.br/global/chinaemfoco/2023/3/7/saiba-como-funciona-processo-de-modernizacao-da-china-32379.html>.
- (Klinger, 2022) Klinger, P. (2022). El XX Congreso del Partido Comunista Chino, Hoy. <https://hoy.com.do/el-xx-congreso-del-partido-comunista-chino/>.
- (Li et al., 2020) Li, Z., Zhang, Y., & Li, H. (2020). *Investigación sobre los riesgos y contramedidas de la inversión china en América Latina*. Beijing: Editorial de la Universidad de Comercio Exterior y Economía, pp.8-9, 157.
- (Li, 2023) Li, Z. (2023). El camino de modernización de los países en desarrollo: desde la difícil exploración de América Latina hasta la superación histórica de la modernización china. *Foro Internacional*, Vol. 25, No. 5, p.34.
- (Lin, 2022) Lin, H. (2022). El espacio y el camino de la cooperación en reducción de la pobreza entre China y los países latinoamericanos. *Estudios Latinoamericanos*, Vol 44, No 5, p.111.
- (Lou, 2023) Lou, Y. (2023). Algunos conocimientos de los académicos latinoamericanos sobre la modernización china. *Teoría de Dinámicas Extranjeras*, No.1, pp.18 y 21.
- (Ministerio de Relaciones Exteriores de la República China, 2023) Ministerio de Relaciones Exteriores de la República China. (2023). Internacionalistas: El Partido Comunista de China siempre ha insistido en un enfoque centrado en el pueblo. En: https://www.fmprc.gov.cn/ziliao_674904/zt_674979/ywzt_675099/2022/xxgcdesdsj/dzggcd_132671/202211/t20221125_10980870.shtml.
- (People.cn., 2023) People.cn. (2023). Enriqueciendo y desarrollando una nueva forma de civilización humana. En: <https://theory.people.com.cn/nl/2023/0825/c40531-40063617.html>. (En chino)

- (Wu, 2022) Wu, Z. (2022). Los embajadores en China ven el XX Congreso Nacional: Argentina espera desarrollarse con juntamente con China, *China Daily*. En: <https://cn.chinadaily.com.cn/a/202210/19/WS634fa3cfa310817f312f2875.html>.
- (Wu, 2023a) Wu, S. (2023). Académico colombiano: China traerá nuevas oportunidades para los países en vías de desarrollo. En: <http://spanish.peopledaily.com.cn/n3/2023/0313/c31616-10221198.html>.
- (Wu, 2023b) Wu, Z. (2023). La modernización china presenta una nueva visión del modelo de modernización. *Periódico de las Ciencias Sociales de China*. En: https://www.cssn.cn/skgz/bwyc/202302/t20230214_5587897.shtml.
- (TV. CCTV, 2022) TV. CCTV. (2022). Entrevista con el presidente cubano Díaz Canel. En: <https://tv.cctv.com/2022/12/09/VIDEE0uG4MQm0GNSSd48AhnT221209.shtml>.
- (Xi, 2022a) Xi, J. (2022). *Enarbolemos la gran bandera del socialismo con peculiaridades chinas en lucha unida por la construcción integral de un país socialista moderno. Informe presentado ante el XX Congreso Nacional del Partido Comunista de China*. Beijing: Editorial del Pueblo. 2022, pp. 22-24.
- (Xi, 2022b) Xi, P. (2022). La modernización al estilo chino. En: <https://www.la-razon.com/voces/2022/10/20/la-modernizacion-al-estilo-chino/>.
- (Xinhua, 2022a) Xinhua. (2022). Personalidades del mundo empresarial global comentan en entrevista con Xinhua: La modernización china es una oportunidad para el mundo. En: http://www.news.cn/world/2022-10/21/c_1129073608.htm.
- (Xinhua, 2022b) Xinhua. (2022). ENTREVISTA: Camino chino hacia la modernización servirá como modelo para América Latina y el Caribe, dice político boliviano. En: <https://spanish.news.cn/20221109/903ca69a21ee4866895c16806e2e6da9/c.html>.
- (Xie, 2018) Xie, W. (2018). Revisión y reflexión sobre las relaciones sino-latinoamericanas durante 40 años de reforma y apertura. *Estudios Latinoamericanos*, Vol.40, No.1, p.26.
- (Zeng, 2011) Zeng, G. (2011). *Esquema sobre los problemas del desarrollo en América Latina*. Beijing: Editorial del Mundo Contemporáneo, 2011, p.40.
- (Zhao, 2023) Zhao, K. (2023). La innovación y superación de la modernización china. *Foro Internacional*, Vol. 25, No. 5, p.7.
- (52hrtt, 2023) 52hrtt. (2023). Académicos brasileños comentan el XX Congreso Nacional: La modernización china inspira a los países en desarrollo a explorar sus propias direcciones de desarrollo. En: <http://www.52hrtt.com/xn/n/w/info/F1666598062187>. (En chino).